

Colloque mondial PEKEA 2009

Une approche éthique et politique des activités économiques

Indications provisoires pour préparer des contributions

PEKEA, ONG à statut consultatif auprès de l'ECOSOC de l'ONU, a été établie pour préparer un programme de recherche qui serait fondé sur une approche politique et éthique des activités économiques (Political and Ethical Knowledge in Economic Activities).

Ce colloque doit permettre d'entrer dans la nouvelle étape : conduire un nouveau programme de recherche.

En premier, le colloque prendra acte de tous les travaux antérieurs ; ceci sera facilité grâce à une synthèse en préparation. En second, ce colloque devrait fournir de « bons » papiers qui sont pertinents pour ce programme de recherche. Troisièmement, les papiers et les débats vont permettre d'écrire les termes de références communs aux recherches qui doivent être menées pour mettre en œuvre ce programme de recherche.

Le choix des thèmes

Le choix pertinent des domaines concernés est vaste puisque l'intérêt du colloque tient principalement dans la recherche d'une manière, d'une façon spécifique, de définir les problèmes et les enjeux et de dire comment mener les recherches. Vous êtes invités à faire une contribution qui fasse attention aux termes de référence qui pourront être dits, c'est la manière PEKEA d'analyser les activités économiques.

En outre, puisque notre référence générale s'exprime comme « une approche éthique et politique » elle inclut déjà des nouveaux sujets qui sont autrement considérés comme hors champ.

Permettons-nous de rappeler quelques indications tirées de nos colloques précédents:

(i) les analyses doivent prendre en compte les « valeurs » et les « pouvoirs » (phénomènes liés avec des concepts généraux tels que Dignité, Responsabilité, Citoyenneté, Loyauté, voir : (<http://www.pekea-fr.org/AttachNLetter/Fr-Pekea-2007-04.pdf>).

(ii) les analyses doivent éviter de se référer à une seule discipline et utiliseront des références à plusieurs sciences humaines et sociales

(iii) les analyses devraient être documentées à partir d'études de terrain ou être suggérées par des problèmes venant du terrain : ceci n'interdit pas les contributions théoriques et techniques mais évite les approches abstraites.

(iv) les analyses doivent être à l'écoute des acteurs de terrain et en discussion avec eux car ils ont une expertise de terrain et citoyenne, ceci permet d'éviter en particulier, des applications de raisonnements menés tout prêts pour des prises de décision type top-down.

(v) les analyses doivent être d'intention scientifique, évitant les slogans, les pétitions de principe ; elles doivent forger des argumentaires solides, mobilisant outre des enquêtes nouvelles, les ressources de nombreux travaux anciens tout à fait compatibles avec nos termes de référence.

(vi) les analyses sont construites en acceptant une éthique de la discussion scientifique, c'est-à-dire dont les travaux concourent au sein d'une communauté à prendre une décision selon les procédures démocratiques en vigueur en respectant le pluralisme interprétatif.

Liste provisoire des thèmes

Par conséquent le choix des « grands thèmes » correspond à une déclinaison du thème général vers l'objet du colloque : partager une « éthique » commune qui permette en premier lieu de dialoguer (thème 1) et qui comprenne, en première injonction partagée, que la recherche du bien commun – appelé encore intérêt public ou collectif – passe par son organisation et sa gestion, ce qui constitue, en ce sens, une approche « politique » (thème 2.).

Ce thème 2, doit être lui-même subdivisé en fonction de la réalité qui est celle de la multiplicité des niveaux de « collectif » et de leur articulation (thèmes 2.1, 2.2, 2.3).

L'approche politique et éthique concerne les activités économiques, ces activités sont le produit d'un travail et sont autant de manières « d'entreprendre » : comment analyser, mener, ces activités avec cette approche ? C'est le sujet du thème 3. L'éducation, la culture, le sport... sont des exemples qui intuitivement montrent la difficulté (ou l'artifice utilisé) pour catégoriser nos activités et les qualifier ou non d'« économiques ». Nos activités ont des finalités – liées à notre éthique- et le thème 4 pourra accueillir des contributions sur des activités qui contribuent à améliorer le bien commun sans avoir le qualificatif d'économiques. Enfin le thème 5 accueille les contributions méthodologiques qui peuvent nous aider à penser le cadre conceptuel et épistémologique de nos travaux.

1. Vers une déclaration pour une éthique universelle

2. Contributions pour une gestion renouvelée du bien commun

2.1. L'organisation des relations inter-locales et principalement inter-nationales

2.2. Les enjeux planétaires - principalement ceux de l'environnement et de l'information

2.3.. Les enjeux locaux - principalement le rôle des gouvernements locaux

3. Esprit sociétal pour entreprendre et travailler

4. Culture d'épanouissement individuel et collectif

5. Méthodes pour analyser la complexité et les systèmes